

## DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

DEL MIERCOLES 25 DE NOVIEMBRE DE 1812.

El Jubileo está en la iglesia de San Juan de Dios.

Sta. Catalina, V. y M.

*Afecciones astronómicas.* Sale el sol á las 7 h. 4' y se pone á las 4 h. 55'. Debe señalar el relox al punto de mediodia 11 h. 48' 10". Es el 22 de la luna, sale á las 10. h. 56' noche, y se pone á las 11 h. 54' mañ. del 26.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.*  
 Prim. baxa á las 12. h. 22' madr. | Seg. baxa á las 12 h. 44' tarde.  
 Prim. alta á las 6 h. 33' mañ. | Seg. alta á las 6 h. 56' noch.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

*Londres 3 de noviembre.* El modo con que se anunció á los parisienses la conspiracion del 23, manifiesta que el asunto era serio, y que desde luego es absurdo suponer que los comprendidos en ella eran solo 20 ó 30 personas. En París hay pocas tropas de linea: el número de las guardias nacionales es mayor; y así los generales Mallet, Lahorie y Guillet contaron con estas. Que al principio la cosa iba bien, se deduce de haberse dirigido al frente de ellas á los respectivos palacios del ministro de policía, del prefecto y del gobernador de París, en quienes está hoy depositada toda la autoridad; pues Cambaceres y Lebrun, aunque antiguos colegas de Buonaparte, no tienen el menor influxo; y casi se les llama solo

para asistir á procesiones y ceremonias públicas como comparsa de comedia. El proyecto era, según parece, apoderarse de las personas de los tres referidos ministros, y hacerles firmar proclamas y otros papeles, esparciendo de este modo por todas partes la noticia de la muerte de Buonaparte, autorizada por los mismos encargados por el tirano de mantener el buen orden en la capital de su imperio. Pero Savary tuvo mas fortuna, y logró coger á los conjurados, á lo que desde luego contribuyó el haber fixado estos algunos carteles en las esquinas la noche del 22; siendo de inferir no faltaría algun esbirro de policía que diese parte á Savary, quien en consecuencia tomaría sus medidas. Hay varias cartas contestes en que el 24 y 25 por la noche se hicieron muchas prisiones, que se practicaban visitas domiciliarias, y que se habian arrancado personas respetables del seno de sus familias, ignorandose su paradero. De muchos puntos de la costa avisan que el plan era una contrarrevolucion formal para restablecer la paz general. (Cart. part.)

## NOTICIAS NACIONALES.

### *Operaciones militares de nuestros ejércitos.*

La Cataluña presenta un quadro de valor en sus valientes defensores, y que solo en el mes pasado quitó al enemigo 2140 hombres entre muertos, heridos y prisioneros. La accion de Molins de Rey del 12 fué bastante sangrienta: en Granollers huyeron despavoridos los imperiales, solo al ver la caballería de San Narciso, habiendo perdido una caja militar y algunos pertrechos. Delante del castillo de Ostalrich triunfó Rovira de un fuerte destacamento enemigo, cuyos prisioneros se condujeron al cuartel general de Vich. En el repecho de la montaña del Bruch 300 somatenes que habia escondidos, destrozaron el refuerzo que enviaban los franceses á Manresa. Una columna de 1000 hombres que salieron de Barcelona para Figueras ignorandose su destino, al pasar por Mataró se desordenó enteramente, causandole el mayor daño un buque in-

glès que estaba á vista de la ciudad: de resultas salió el general frances de Barcelona con nuevas tropas, y solo pudo recoger las reliquias de muertos que quedaron en la playa. En quanto las demás operaciones tenemos alguna desconfianza en publicarlas; pues no queremos sobrecargar nuestro periódico con noticias alagüeñas sin el sello de la verdad.

Si Berton y Maransin han sido unos tiranos para el pueblo de Málaga, y sus crueles opresores; Valencia tiene la desgracia de ser iguales déspotas en el rey José y Suchet. Exáciones violentas, suplicios, atropellamientos y asesinatos; he aquí el quadro funesto que nos presenta aquel emporio en otro tiempo de la libertad y de la virtud. Esto mismo alarma á sus naturales, que han jurado odio eterno al tirano y sus viles secuaces. En Castellon de la Plana, en Nules, en Liria, en Sueca y otros pueblos se han levantado guerrillas, que baten y confunden á los *invencibles*. En Quarte hubo una accion reñida el 8 del pasado en que murieron 20 franceses, los demás bastante estropeados fueron conducidos á Valencia: á los patriotas tambien costó alguna sangre.

Tenemos noticias individuales de la expedicion gloriosa de nuestras armas cerca de Murviedro el 19 de octubre. Suchet que con movimiento retrogrado volvió de Almansa para S. Felipe, se vió precisado á enviar socorros al general de division Bruquer, que habia salido de la capital para devastar los pueblos de la marina. En Nules y Castellon de la Plana se habian apostado las guerrillas del Sordo, y del famoso Guerra, las auxiliaban dos batallones de infantería, y unos 100 caballos á las órdenes del esforzado capitan D. Alvarez Mendieta. El plan de estos era dexarlos penetrar por Villareal, cargar los mulos, y batirlos luego en retaguardia. A media legua de esta poblacion se adelantó la infantería y unos 300 caballos, mientras que los demás caminaban por una vereda. El enemigo ignoraba este plan, y por lo mismo no tuvo embarazo de agolpar todas sus fuerzas con ánimo de destruir nuestra columna. Pero ¿qual fué su sorpresa al verse rodeados de la nueva caballería, que con acometimiento extraordinario acabó de desordenar su quadro, pues los *invencibles* no tuvieron otro

arbitrio para sostenerse? Este acaecimiento tan repentino dispersó las tropas francesas, los conductores de las caballerías tambien huyeron, y en poder de nuestros soldados quedó todo el convoy, sin haber uno solo que las conduxese, hasta las justicias de los pueblos inmediatos dieron órdenes para ejecutarlo. El enemigo tuvo 30 muertos, doble número de heridos, algunos prisioneros, y otros extraviados que al pasar por las poblaciones de la carrera caían en nuestro poder. La guerrilla del Sordo es la que mas padeció, pues como leones se presentaban sin temer las bayonetas francesas: tuvimos algunos muertos y heridos. El convoy todo se componia de granos, de que carece enteramente el ejército de Suchet.

La gaceta del reyno de Valencia, de que hemos extractado estas noticias, habla de la posicion de los ejércitos franceses que, retirandose de la parte oriental del reyno, se dirigen á la Mancha y provincia de Cuenca: esto indica la ninguna esperanza que nos dexan de que ni aun el Ebro quieren señalarle por límites de sus conquistas en España. ¿Y lo miraremos con ocio torpe é indolencia?

¿Que espectáculo no presentó Córdoba el dia 14 del pasado, quando en la plaza de la Constitucion se quemó por manos del verdugo la bandera del cuerpo de la milicia cívica, que tenia por un haz las armas de la provincia, y por el otro el aguilucho imperial, sirviendo de leña los palos de la horca, en que han sido bárbaramente muertos varios sacerdotes y otras víctimas de la patria! Este es el desagravio que se puede dar á la inocencia y virtud vergonzosamente oprimidas.

## NOTICIAS DE CADIZ.

*Erratas* En el diario de anteayer lunes, se dexó por equivocacion la cabeza ó frontis del antecedente, para lo que se advierte que debe servir de guia la foliacion; y el número que ha de tener será el 43; el dia lunes, y la fecha el 23.

IMPRESA DE FIGUEROA, CALLE DE LINARES.